
【杠子头】

“杠子头”是剪子巷开设
的评谈说理栏目，互动方式
有三种：注册微博齐鲁(http：
//tr.qlwb.com.cn)“杠子头”织
围脖；话题投稿：q lwb jzx@
163 .com；QQ群：107866225。

【冯勇】

通过对来稿质量、数量统计,冯
勇获得了本期“杠子头”称号 ,获得
杠子头津贴100元。
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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

制度设计是关键

@窦珍珍：添加健身功能后，会
在一定程度上挤占个人医疗保险的
余额。因此，试点工作开展前，前置
性条件的设置必不可少。如：资金节
余额度与使用比例、基础性健身项
目界定、健身消费水平、大众化健身
场所范围等都需要进行详细的规
范。同时，社保部门、体育部门等各
相关职能部门也需要行动起来，对

“刷医保卡健身”的实施工作进行监
管，联合执法。

健身好于买药

@陈佳佳：刷医保卡健身，具有
多方面的优势和好处。其一，目前地
方医保账户的个人账户里大量资金
沉睡，一旦健身可以刷医保卡，就可
以激活沉睡的资金。其二，在刷卡消
费模式下，能够带动体育场馆周边
的各种体育类消费，从而刺激体育
产业的快速发展。其三，相关统计数
据显示，每花1元用于健身，就可以
减少医疗支出8元，对于个人而言，
刷医保卡健身既能增强体质又能节
约医疗费。刷医保卡健身对个人、社
会、国家来说，都是多赢之举。

健身馆得让人刷得起卡

@九月你好：允许大家刷医保
卡健身，让医保卡从过去单纯的看
病功能延伸至无病防病，这样的做
法值得大面积推广。但必须要有足
够的健身场馆，而且价格要适宜，既
要让大家能在家门口就地健身，更
要让大家刷得不肉疼。否则，效果肯
定不理想。

动“救命卡”需谨慎

@冯勇：医保卡被老百姓称为
“救命卡”，医保卡里结余的钱该怎
么用，就要慎之又慎。医保卡里那一
笔宝贵的资金，不应该被随意支配，

“好钢应该用在刀刃上”，让老百姓
在急需“救命”的时候，拿出来治病，
才是万全之策。利用医保卡结余资
金去健身，与看病医治毕竟不是一
回事儿。若医保卡结余资金用于“健
身”，得有相关的约束性监督管理机
制，保证政策不出现偏颇和“走样”。

近日，山东省
出台《山东省人民
政府关于贯彻国
发〔2014〕46号文
件加快发展体育
产业促进体育消
费的实施意见》，
意见鼓励医疗保
险个人账户人均
结余资金充足的
地方探索开展“医
保卡健身”试点。
有人为刷医保卡
健身点赞,有人认
为实施难度大、惠
及面小，可能沦为
鸡肋。对于刷医保
卡健身，您怎么
看，又有何建议？

开杠

@任善昆：对大多数退休
人员来说，刷医保卡健身不
现实。根据济南市职工医保相
关政策规定，退休人员个人账
户金额按照本人月基本养老
金（退休金）的4%划入，实行保
底封顶。其中，60周岁以下月划
账金额低于50元的按50元划
入，最高不超过170元。

@田华：这能激发人的健
身兴趣吗？去健身房的大多
为年轻人，他们上班时间短，
医保卡上的资金结余不多，
能去健身几次还真不好说。

@欧欢欢：一旦用于健
身，就会面临法律和监管层
面的难题。现行《社会保险
法》规定，医保基金只能用于
治疗和看病；健身也可以刷
医保卡，在监管不能到位的
情形下，某些人可能打着健
身幌子，从事其他购买行为。

@陶玉山：还是专款专用
比较理智合理。医保卡里的
钱说到底是医疗保险费。如
果突然遇到意外，需要医保
卡上的钱救治，钱却提前预
支，那时后悔都来不及了。

●这只是听起来很美

杠上花

为健康埋单

医保卡大有可为

□钟倩

从国内杭州、深圳、南京
等地的率先试水情况看，刷医
保卡健身有些局限性，不生
病、生病少的人才能用医保卡
为健身消费买单；当下的健身
场所非常有限，就近的、平价
的健身场所少之又少，而且，
有些健身机构设有门槛，规定
每年只有几个月可使用医保
划费，或是限制某些健身设施
能够使用医保买单。

政策运行会有不断磨合
的过程。从长远看，刷医保卡
健身，是大势所趋，将来不只
用于健身消费，还会用于职工
健康管理、常规体检、购买疫
苗、心理咨询等等。刷医保卡
健身，只是第一步，接下来应
广泛听取民意与不断修正。笔
者有如下建议：

第一，让医保卡变成“家
庭卡”。可借鉴广东、江苏等地
的做法，实现个人医保账户家
庭化，参保人直系亲属、配偶
都可使用这笔钱去门诊、药店
看病购药等。第二，遏制刷卡
健身乱象。比如，严格把关健
身机构的资质，列出定点健身
机构名单，定期进行审核与抽
查，启用退出机制等。

●“治未病”何乐而不为

@甘泉：中医素有治“未
病”之说，即采取相应的措施，
防止疾病的发生发展。鼓励医
疗保险个人账户人均结余资
金充足的地方探索开展“医保
卡健身试点”，是促进防治结
合相得益彰的积极措施。

@崔屹：在制度允许的情
况下，怎么花费卡里面的钱是
个人的事情，有权自己说了
算。尤其是对那些身体较好、
卡内结余较大的人，钱又不能
自行提取，用卡健身消费不是
什么坏事，身体锻炼好了，从
某种程度上讲生病的几率也
就少了。

@邱家晗：医保卡健身，
会激发人们的健身欲望，刺激
健身热情，引发健身消费。多
健身就会少生病，身体素质自
然就会增强，工作效率也会提
高，真可谓利国、利民、利个
人。把钱花在健身上，远胜花
在吃药上。

@文雨杨：其实，在南京、
杭州、宁波等一些城市，就已
经存在刷医保卡健身。扩大医
保卡使用范围，既有利于倡导
全民健身，又能促进体育消费
和体育产业的发展，还可为个
人和财政节约费用，何乐而不
为呢？

精论

建议

不如多些免费体育设施

@宋振东：不少人医疗保险个
人账户缴费多的每月也就几百元，
少的几十元，一年下来，除去看病支
出的部分，也剩不了几个钱，刷医保
卡健身也只是杯水车薪的事。再说，
随便拿“救命钱”去进行体育消费，
个人一旦得了大病没钱治疗就会抓
瞎了，到时受罪的还是自己。笔者以
为，与其鼓励个人刷医保卡健身，不
如免费开放体育场馆，这样可以惠
及全体大众，而不是个别人，可以有
效增强国民的身体素质。

打油诗

@马洪利

医保刷卡能健身，
当然是件大喜讯，
余缺互补真是美，
政策对路顺人心。
利用医疗保险金，
体育消费笑吟吟，
规范管理定标准，
惠及百姓得人心。

亲历

医保卡余额不够镶一颗牙

@王婷：母亲是企业退休职工，
这几年随着工资的增长，每个月医
保账户到手的钱能有八九十元，但
也只够平时头疼脑热吃点小药的费
用。因平时母亲吃的降压药都是我
和老公给她买。她的医保卡里好不
容易攒下了几百块钱，结果前几天
去镶牙，一颗便宜点的假牙就要近
四百元，把卡里余额刷光了还要交
现金，让母亲心疼得不得了。母亲
说，现在看病这么贵，别说真生病住
院治疗了，就是平时买药吃都不够，
哪有闲钱去健身啊！刷医保卡健身
还不如去广场上跳广场舞来得经济
实惠。

健身俱乐部不适合老年人

@孙金英：前几年女儿办过一
张健身卡，我和她去体验了一下，发
现俱乐部里的很多运动项目强度
大，技巧性要求高，根本不适合老年
人锻炼。刷医保卡健身看上去很美，
作为普通企退职工，医保卡里的余
额不多，看病吃药都不够，哪有多余
的钱健身呢？就是去，也要有适合老
年人的运动项目才行。

健健身身刷刷医医保保卡卡
你你看看好好不不好好
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